

# Académie Lorraine des Sciences

## PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 13 NOVEMBRE 2003

**Présents :** 87.

**Excusés :** Mmes F. Nicolas, E. Paproth ; Mr le Préfet J.F. Cordet, représenté par Mr G. Cazalet, Mr le Président A. Rossinot représenté par Mme B. de Martin, Mrs L. Hénart, G. Léonard, P. Leroy, J.Y. Le Déaut, Coupechoux, Coudry, Cordier, Plateaux, Daul, Pargney, Oosterlinck, Vernier.

La séance solennelle de rentrée est ouverte à 17h40 par le Président J.M. Keller, le secrétariat de séance étant assuré par Alain Bautz.

Le Président donne la parole à Mme Béatrice de Martin, Adjointe au Maire de Nancy, Vice-Présidente de la Communauté Urbaine du Grand Nancy, déléguée à la Culture Scientifique et Technique.

Elle présente les excuses du Président André Rossinot, qui renouvelle son soutien à l'Académie. Elle souligne la qualité des séances, qui permettent une diffusion au plus près des problèmes d'actualité, sociologiques, écologiques pour les néophytes. Le lien établi entre recherche et diffusion au grand public est précieux pour les collectivités territoriales.

Le Président Keller exprime des remerciements aux acteurs de la Communauté Urbaine du Grand Nancy et à son Président André Rossinot.

Mr Gilles Lucazeau, Procureur Général, rend hommage à Mme Françoise Keller, avant de présenter le riche parcours étudiant, professionnel, de résistant, du conférencier Stéphane Hessel, Ambassadeur de France Honoraire. Il introduit la conférence "Mémoire d'un siècle pour le nouveau siècle".

Le 21ème siècle est tout jeune, que lui apporte le 20ème siècle, exceptionnel dans l'histoire de l'humanité, et qui a bouleversé la vie, autant que les avancées de la communication. Le nombre des habitants sur terre a triplé. Les processus de décolonisation ont permis l'émergence de 125 nouvelles nations. Actuellement, 191 états souverains sont présents dans le monde. Le 20ème siècle a été marqué par de grandes découvertes scientifiques, des révolutions politiques (Auschwitz, Hiroshima), la globalisation de l'économie mondiale. L'année 1945 voit la création de l'Organisation des Nations Unies, une aventure unique dans l'histoire, et qui englobe l'ensemble de la planète. Ce siècle est aussi celui de la prise de conscience de la fragilité de la planète (Stockholm, 1972), de l'environnement et du développement durable (Rio, 1992). La fin du siècle apporte de nouvelles angoisses, comme l'achèvement de l'Union Européenne. Le 21ème siècle devra répondre à ces angoisses. L'année 2001 a connu un défi exceptionnel avec l'attaque suicide du 11 septembre aux USA, et il ne faut pas se limiter à l'aspect "terrorisme" des américains obsédés. Quelles sont ces angoisses, quels sont les instruments à mettre en œuvre ? Mr Hessel reconnaît quatre types d'angoisses : la violence, avec la guerre en Irak, le conflit israélo-palestinien, les crises

africaines, il faut éviter une 3ème guerre mondiale, le rôle du Conseil de sécurité de l'ONU sera déterminant ; le dysfonctionnement de l'économie, l'écart grandit toujours entre les nantis et les défavorisés ; la planète en danger, aucun état n'a encore mis en ?uvre ce qu'il faudrait ; moins facile à repérer, l'absence de vision prospective enthousiasmante. Pour Mr Hessel, nous avons besoin de poètes, d'imaginaires. Il y en avait au début du 20ème siècle, puis ils se sont perdus, ils sont à retrouver. Le forum social européen qui se déroule actuellement à Paris est un espoir. Le 21ème siècle doit être le siècle "qui doit entendre". Il n'y a pas de raison de douter.

La conférence a soulevé de nombreuses questions. Mr Hessel a terminé son intervention par la récitation d'un poème "La jolie rousse", de Guillaume Apollinaire.

Le Président Keller invite les participants à se retrouver dans le hall d'accueil, autour d'un pot de l'amitié offert par la Communauté Urbaine du Grand Nancy.

Fin de la séance à 19h40.

Le Président, Dr J.M. KELLER

Le Secrétaire de séance, A. BAUTZ, Docteur ès Sciences